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Paes enfrenta o crime organizado 
e promove derrubada em massa
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Prédio de seis andares foi demolido na Muzema, durante a ação conjunta 

Ação entre prefeitura e MP já demoliu 1,3 mil construções irregulares

Conquista abriu portas a outras no esporte

Confi ra as regras para se aposentar 
pelo INSS nos próximos 5 anos

Agência Brasil

Rafael Catarcione/Prefeitura do Rio

Locarno reconhece 
papel de Rodrigo Areias 
ao cinema europeu

PÁGINA 3

PÁGINA 6

Estudo mostra que auxílio criado na pandemia melhorou o acesso 

ao fomento cultural em relação à legislação até então existente

Divulgação

Lei Aldir Blanc 
tem mais alcance 
do que a Rouanet
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PÁGINA 7 PÁGINA 7

Thamyres Andrade/Divulgação

Nate Najar/Divulgação

Morto na pandemia, o genial compositor deu nome à lei de auxílio ao setor

Kaê Guajajara 
inovou ao 

produzir, com 
mão-de-obra 

100% indígena, 
a versão 

audiovisual para 
o seu álbum 

de estreia, 
“Kwarahy 

Tazyr”.  

Radicada nos 
EUA, Daniela 
Soledade - 
neta de Paulo 
Soledade - 
lança álbum 
e anuncia 
shows inédi-
tos no Brasil

MAGNAVITA - PÁGINA 3

A isenção IR deve abranger 
quem ganha até R$ 2,5 mil por 
mês. A proposta deverá cons-
tar do plano de governo de um 
novo mandato de presidente.

O prefeito do Rio, Eduardo Paes, e o 
procurador-geral do Ministério Público 
do Estado do Rio (MPRJ), Luciano Mat-
tos, fi zeram o primeiro balanço da parceria 
de combate à ocupação irregular do solo, 
nesta terça-feira, no auditório da institui-
ção, no Centro. Desde 2021, um total de 
1.313 demolições ocorreram na cidade e o 
prejuízo fi nanceiro para o crime organiza-
do foi calculado em R$ 646 milhões.

O trabalho municipal em conjunto 
com o MPRJ foi viabilizado pelas Secreta-
rias Municipais de Ordem Pública (Seop) 
e de Meio Ambiente da Cidade (SMAC). 
A parceria também contou com as par-
ticipações da força-tarefa do Grupo de 
Atuação Especial no Combate ao Crime 
Organizado para enfrentamento à ocupa-
ção irregular do solo urbano (Gaeco/FT-
-OIS), com o auxílio da Coordenadoria de 
Segurança e Inteligência (CSI/MPRJ).

Bolsonaro 
prevê IR 
para acima 
de R$ 2,5 mil

Projeto 
Embarque 
+Seguro nos 
aeroportos

Maricá inicia 
Mumbuca 
Transporte 
em vans

30 anos do ouro olímpico 
do vôlei em Barcelona 1992

Taiwan de olho em 
exercícios militares 
chineses perto da ilha
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Marcos Fabrício

Inscrições até dia 23

Proposta era meta 

deste mandato
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                                     O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 75 ANOS: TSE MANTÉM MANDATOS DE DEPUTADOS PAULISTAS

HÁ 100 ANOS: TRAVESSIA RIO-NOVA YORK PRÓXIMA DE SAIR

As principais notícias do Cor-
reio da Manhã em 10 de agosto 
de 1947 foram: pelo critério de 
desempate, o TSE negou o recur-

so do PSD contra os deputados 
paulistas Diógenes Arruda, Pedro 
Pomar e Franklin de Almeida e 
confi rma a posse do suplente Apo-

lônio Sales; governo de Pernam-
buco substitui alguns prefeitos 
do interior; Nova York pode virar 
nova sede da ONU.  

As principais notícias do Cor-
reio da Manhã em 10 de agosto 
de 1922 foram: raid aéreo Nova 
York-Rio começa a ser desenha-

do nos EUA; dívida fl utuante da 
Alemanha chegou a meio milhão 
de marcos em sete dias; fascistas 
italianos destroem sede marítima 

de Spezia; Parque do Mestre Va-
lentim, no Passeio Público, perde 
as suas tradicionais grades e seu ar 
de ambiente recolhido. 

Estudo descobre que remédio para diabetes 
pode ajudar na prevenção do Alzheimer

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1 - STF mantém decisão que 
proíbe despejos e desocupações 
até 31 de outubro. Medida havia 
sido determinada pelo ministro 
Barroso em junho em razão da 
pandemia de Covid-19. Agência 
Globo - Por nove votos a dois, o 
plenário do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) manteve a decisão do 
ministro Luís Roberto Barroso de 
estender até 31 de outubro deste 
ano a proibição de despejos e de-
socupações em todo o país, em 
razão da pandemia de covid-19. 
Em decisão tomada em junho, 
Barroso destacou que, na época, 
o país voltava a ver um crescimen-
to nos casos da doença. Ele tam-
bém destacou que o novo prazo, 
que termina após a realização das 
eleições, foi defi nido para “evitar 
qualquer superposição com o pe-
ríodo eleitoral”. (...) (Exame)

2 - Estudo descobre que remé-
dio para diabetes pode ajudar na 
prevenção do Alzheimer, reporta 
João Paulo Martins. Segundo es-
tudo do Instituto Karolinska, da 
Suécia, publicado em junho na 
revista científi ca Neurology, um 
medicamento usado para tratar 
diabetes pode ajudar a proteger 
contra a doença de Alzheimer. Os 
resultados sugerem que a proteí-
na alvo da droga pode estar envol-
vida no tratamento do problema 
neurodegenerativo. A Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) 
estima que aproximadamente 50 
milhões de pessoas são vítimas de 
algum tipo de demência no mun-
do. (...) (Hoje em Dia)

3 - Bolsonaro diz rejeitar anistia 
pós-mandato e admite imorali-
dade como deputado. Presidente 
disse que ‘aloprou’ ao afi rmar que 
utilizava auxílio-moradia para 
‘comer gente’ em 2018, escreve 
Marianna Holanda. O presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) disse se-
gunda-feira (8) não ter interesse 
em nenhuma forma de anistia 
ou imunidade após o fi nal de seu 
mandato. Em entrevista ao po-
dcast Flow, ele também admitiu 
“imoralidade” quando era depu-
tado federal, ao receber auxílio-
-moradia da Câmara apesar de 
ter apartamento funcional. “Não 
estou interessado nisso [PEC da 

anistia], vão falar que eu estou pe-
dindo arrego, ‘peidou na farofa’. 
Não quero essa imunidade”, disse 
o mandatário ao ser questiona-
do sobre uma movimentação no 
mundo político para emplacar 
uma PEC (Proposta de Emenda 
à Constituição) que desse imuni-
dade a ex-presidentes, garantin-
do-lhes um cargo público vita-
lício, como de senador. “Recebi 
auxílio-moradia da Câmara, sim. 
A legislação... Eu tenho um apar-
tamento no Sudoeste [região do 
Plano Piloto, em Brasília] de 75 
m², um apartamento da Câmara 
são quatro vezes isso, 300 m². O 
apartamento era meu, comprei, 
paguei e recebi o auxílio-mora-
dia, sim. Não é ilegal, pode ser 
imoral.” Em 2018, a Folha mos-
trou que o então presidenciável 
e um de seus fi lhos, o deputado 
Eduardo Bolsonaro (PL-SP), 
recebiam dos cofres públicos 
R$ 6.167 do benefício mesmo 
o mandatário sendo dono de 
um apartamento na capital. Ao 
todo, pai e fi lho embolsaram até 
dezembro de 2017 o total de R$ 
730 mil, já descontado Imposto 
de Renda. (...) (Folha de S. Paulo)

4 - Brasileiros estão entre os que 
menos confi am nas Forças Arma-
das, diz pesquisa com 28 países, 
informa Mônica Bergamo. Sen-
timento de credibilidade caiu em 
relação ao ano passado, segundo 
o Instituto Ipsos. Os brasileiros 
estão entre os que menos confi am 
em suas Forças Armadas quando 
comparados com habitantes de 
outros países. A revelação é de 
uma pesquisa do Instituto Ipsos 
realizada em 28 países entre maio 
e junho. De acordo com a sonda-
gem, apenas 30% dos brasileiros 
acreditam nos militares. O índice 
é igual ao atingido entre os polo-
neses. (...) (Folha de S. Paulo)

5 - Fachin expulsa coronel do 
Exército de equipe da Defesa que 
fi scaliza urnas. A decisão foi moti-
vada por posts com ‘informações 
falsas para desacreditar o sistema 
eleitoral’ e informada ao ministro 
Paulo Sérgio em ofício segunda-
-feira. Os ministros informaram 
que a decisão de expulsar Ricar-
do Sant’Anna da equipe se deve a 

publicações do militar nas redes 
sociais que disseminaram “infor-
mações falsas a fi m de desacredi-
tar o sistema eleitoral brasileiro”. 
As postagens foram reveladas na 
última sexta-feira pela coluna de 
Rodrigo Rangel, no portal Metró-
poles, que foi apontada pelo mi-
nistro no documento. Segundo a 
notícia, Sant’Anna se apresenta na 
internet como um militante bol-
sonarista e integrava o grupo que, 
desde a semana passada, analisava 
o código-fonte das urnas eletrô-
nicas — depois que o ministro da 
Defesa enviou o pedido “urgentís-
simo” para acessar os dados, que já 
estavam disponíveis desde outu-
bro do ano passado. (...) (Veja)

6 - Collor não paga IPVA, e Jus-
tiça vai leiloar carro de luxo de R$ 
899 mil, escreve Rogério Gentile. 
A Justiça paulista decidiu leiloar 
um carro de luxo do ex-presiden-
te Fernando Collor, hoje senador 
pelo PTB, por conta de uma dí-
vida estimada em R$ 467 mil no 
pagamento do IPVA (Imposto 
sobre Propriedade de Veículo 
Automotor). (...) (UOL)

7 - Lutadores vão de quimono 
a velório de Leandro Lo para 
homenagear campeão. Amigos 
lembraram trajetória do atleta de 
jiu-jítsu, campeão mundial oito 
vezes, em cinco diferentes catego-
rias, Lo ganhou oito Pan-ameri-
canos. Ele morto com um tiro na 
cabeça. O atleta foi baleado após 
um desentendimento em um 
show. O tenente da Polícia Mi-
litar Henrique Otavio Oliveira 
Velozo, 30, se entregou no início 
da noite de domingo após a Justi-
ça decretar sua prisão temporária 
por 30 dias. Segundo o advoga-
do da família do lutador, Velozo 
teria provocado o atleta e acabou 
sendo imobilizado por Lo. O 
homem teria, então, sacado uma 
arma e disparado na cabeça do lu-
tador. (...) (Folha de S. Paulo)

8 - Apaixonado, Jô fez 3 coisas 
que mudaram a vida de Claudia 
Raia. O humorista e a atriz ti-
veram um namoro intenso que 
desafi ou a sociedade e o meio ar-
tístico na década de 1980, escreve 
Jeff  Benício. A primeira atitude 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP (http://www.

maiscom.com), trabalhou 

em todos os grandes jornais 

brasileiro - e em todas 

as mídias. (http://www.

outraspaginas.com.br). 

E-mail - jmigueljb@gmail.com

foi rebatizá-la. Maria Claudia 
Motta Raia virou Claudia Raia. 
Jô criou para a jovem namorada 
um quadro em seu programa, o 
‘Viva o Gordo’. Jô também salvou 
Claudia de um grave risco à saúde. 
Percebeu uma pinta estranha no 
joelho dela e marcou uma consul-
ta com um dermatologista. A atriz 
quase entrou em choque com o 
diagnóstico: melanoma maligno, 
um tipo de câncer de pele que 
pode ser fatal se não tratado a tem-
po. O relacionamento durou 2 
anos. A amizade seguiu pela vida. 
“Claudia Raia não existiria sem 
Jô”, afi rmou a atriz. (...) (Terra)

9 - Mulher paga amante para ma-
rido por R$ 2 mil: ‘Ele escolhe com 
quem dorme’. Uma tailandesa cau-
sou surpresa nas redes sociais com 
um anúncio de trabalho inusitado: 
ela procurava uma amante para 
o marido — e, pelo jeito, achou. 
Pattheema, 44, precisava contratar 
pessoas para ajudar em sua casa, no 
trabalho e também queria alguém 
para “agradar ao marido”. Pattheema 
prometeu que o ambiente será de 
paz. “Eu garanto que não haverá bri-
ga entre nós. Eu permito que meu 
marido escolha com quem ele quer 
dormir ou fi car. Sem horário, ele 
pode escolher sozinho”. (...) (UOL)

10 - Imagens divulgadas 2ª feira, 
8, pelo jornal digital Axios revela-
ram que o ex-presidente dos EUA 
Donald Trump jogou documen-
tos ofi ciais em vasos sanitários. As 
fotos foram fornecidas pela jorna-
lista do New York Times, Maggie 
Haberman, e estarão em seu livro 
“Confi dence Man: � e Making 
of Donald Trump and the Bre-
aking of America” (Homem de 
confi ança: a criação de Donald 
Trump e a ruptura da América, 
em tradução livre). O lançamen-
to da obra está marcado para 4 de 
outubro. (...) (Poder360)

Por falar nos centenários de 
2022 que passaram em branco 
por falta de espaço, tivemos, em 
17 de abril, o de Max Nunes. 
Sim, o misto de médico e gê-
nio do humor, criador da dupla 
Primo Rico e Primo Pobre (do 
programa “Balança Mas Não 
Cai”, de rádio e TV) e de vários 
personagens de Jô Soares. Tive 
a honra de organizar dois livros 
com as frases de Max: “Uma 
Pulga na Camisola” (1996) e 
“O Pescoço da Girafa” (97). Eis 
algumas.

“O dinheiro corrompe. 
Mas só quem não o tem.” “Du-

plicata é essa coisa que sempre 
vence. Nunca empata.” “Antes, 
a união fazia a força. Hoje, 
a União cobra os impostos e 
quem faz a força é você”. “Anda 
tudo tão caro que até quem des-
denha não quer mais comprar.” 
“Mesmo com salário de fome, 
os professores do 1º grau não 
deixam de ir à escola. Mas é por 
causa da merenda.”

“Houve um tempo em que 
os animais falavam. Alguns 
continuam.” “Se Abel tivesse 
sido assassinado no Brasil, até 
hoje ninguém saberia que o cri-
minoso foi Caim.” “Todo erro 

deve ser esquecido. Por isso, 
quando o povo erra a polícia 
passa a borracha.”

“O difícil de confundir 
alhos com bugalhos é que 
ninguém sabe o que são bu-
galhos.” “Há certas coisas na 
vida que a gente não pode dei-
xar passar. Principalmente se 
for goleiro.” “A polícia desco-
briu 100 quilos de cocaína no 
aeroporto. A droga tinha sido 
colocada no nariz do avião.” 
“Manchete de jornal: ‘Incên-
dio na fábrica de sorvete! Em 
poucos minutos, o fogo lam-
beu tudo!’”

“No Brasil também existe 
pena de morte. Mas só para a 
vítima.” “Opinião é uma coisa 
que a gente dá e, às vezes, apa-
nha.” “Com quantas mentiras 
se faz um desmentido?” “No 
dia em que o porte de armas 
for proibido para os militares, 
aí, sim, haverá paz.” “Na minha 
rua mora um general/ Cara de 
mau/ Como convém a todo ge-
neral./ Ninguém sabe em que 
batalhas/ Ganhou a série de 
medalhas/ Que ostenta no pei-
to varonil./ Também, pra que 
saber?/ Viva o Brasil!”.

Ruy Castro

E aquela do Max Nunes?

Opinião do leitor

Varíola dos macacos

Achei muito bacana como o Departamento de 
Secretaria de Saúde de Nova Friburgo está se pre-
venindo contra a varíola. Eu, como moradora do 
município, fi quei contente de ver que eles estão 
preocupados em nos prevenir desse surto.

Ana Rute Vaz Lima 

Nova Friburgo - Rio de Janeiro

Hora de olhar para o 
sistema de trens do Rio

EDITORIAL

Um bom estado precisa ter 
transporte público de massa de 
qualidade. No Rio, percebe-se, 
em algumas cidades, a carência 
disso. Na capital, o BRT é um 
exemplo de um sistema cons-
truído com pouco planejamen-
to e dando dor de cabeça para 
os gestores públicos, privados 
e passageiros. Outro que está 
com problemas é o ferroviário, 
através da SuperVia. 

Na Alerj, a comissão res-
ponsável pelo transporte de 
trens está promovendo várias 
audiências com responsáveis 
do consórcio e com a Agência 
Reguladora de Serviços Públi-
cos Concedidos de Transpor-
tes Aquaviários, Ferroviários, 
Metroviários e de Rodovias 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Agetransp), para solucionar 
pequenos problemas nas esta-
ções de trem e no sistema fer-
roviário. 

Muitos deles, por sinal, 
referem-se a atrasos nos horá-
rios das composições, falta de 
acessibilidade nas estações e 
maus cuidados em algumas lo-
comotivas. Não por menos, o 
Governo criou uma comissão, 
com o Procon para, justamente, 
averiguar se essas medidas estão 
sendo postas em prática. 

E para ajudar a SuperVia 
a melhorar essas questões, o 
Estado cumpre uma decisão 
da Agetransp para ressarcir 
o consórcio com as perdas 
financeiras provocadas pela 
covid-19, já que no perío-
do mais crítico da pandemia 
muitos passageiros deixaram 
de circular nas composições, 
fazendo com que a receita ca-
ísse bastante no intervalo. 

O pagamento de R$ 
251.246.211,89 pode ajudar 
a melhorar o sistema e a fazer 
as intervenções de curto pra-
zo para diminuir os desgastes 
dos passageiros que, frequen-
temente, reclamam da infraes-
trutura dos trens. 

A atual gestão estadual 
sabe que tem compromissos 
importantes com a popula-
ção e está procurando fazer 
isso no menor tempo possí-
vel, até porquê um transpor-
te público de qualidade enal-
tece ainda mais uma cidade 
— e a região — propiciando 
que mais pessoas a visitem e 
consigam se locomover en-
tre os bairros — e os muni-
cípios — com mais agilidade 
e segurança, garantindo um 
melhor bem-estar para os ci-
dadãos.  

A doença que chegou para 
aterrorizar o mundo em 2022 foi 
a Varíola do Macaco. Enquanto 
a Covid-19 começa a fi car mais 
controlada com o avanço da va-
cinação pelo planeta, a “Monke-
ypox” ganha cada vez mais espaço 
na Europa e agora também no 
continente americano. 

No Brasil, por exemplo, são 
mais de mil casos e uma onda 
terrível de ignorância que mostra 
que, diferentemente do que os ví-
deos motivacionais previam lá no 
início da pandemia de 2020, não 
saímos como “pessoas melhores” 
de toda essa situação trágica e la-
mentável que passamos nos últi-
mos dois anos. 

A começar pela ignorância 
de governantes que fecharam os 
olhos para as pandemias e cansa-
ram de fazer campanha contra a 
vacina e o lockdown inicial. Dos 
cerca de 15 milhões de mortos 
estimados pela OMS, em um cál-
culo que leva em consideração as 
subnotifi cações, quantos milhões 

não poderiam ter sido salvos se es-
ses ignorantes com poderes tives-
sem levado a doença a sério? 

Agora, com um princípio de 
pandemia se espalhando, o que 
eles fazem? Novamente, fi ngem 
que nada está ocorrendo e torcem 
para que a Varíola dos Macacos 
não se espalhe. Para piorar, a ig-
norância popular vem fazendo 
vítimas inocentes no Brasil: os 
macacos. 

Apesar do nome, os símios 
brasileiros não transmitem a do-
ença, que é chamada assim por 
ter começado com Chimpanzés 
em um laboratório na Europa. Na 
última semana, macacos-Prego fo-
ram encontrados mortos ou com 
sinais de agressão no interior de 
São Paulo. 

Por conta de casos assim, a 
OMS afi rmou ter começado a 
estudar uma possível mudança no 
nome da doença, já que os maca-
cos são parte importante da fauna 
mundial e não podem mais sofrer 
com a ignorância humana.

A ignorância do 
ser humano
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Bandeira com as cores da Mangueira agitam protestos dos grupos de direita. 
O “Verde Rosa” virou vermelho na Jovem Pan

ZUM,ZUM,ZUM - No Dia do 
Advogado, 11 de agosto, o de-
putado Anderson Moraes pro-
move a noite de autógrafos do 
livro “Tchau Querido - Witzel, 
a queda de uma farsa”. Quem 
leu os originais diz que o livro 
é demolidor para o ex-juiz.  
Vai ser no anexo do Rio Brasa, 
das 19h às 21h. A exemplo do 
“Tchau Querida”, do Eduardo 
Cunha, o “querido” é para ser 
lido de um só fôlego.

COMPLICOU - O prefeito 
de Angra dos Reis, Fernando 
Jordão, anda preocupado com a 
reeleição da esposa, a deputada 
Célia Jordão.  A prefeitura está 
causando desgaste político ao 
alcaide, principalmente na área 
de segurança, com reflexo na 
candidatura à reeleição de uma 
das melhores parlamentares da 
Alerj. 

TROCO- Pedir ajuda federal 
para eleição fi ca complicado para 
Jordão. O fracasso de Wal do 
Açaí como candidata a vereadora 
em Angra foi registrado no 
caderninho. Jordão não deu o 
apoio que se esperava a uma pessoa 
ligada ao presidente Bolsonaro. 
Ela teve apenas 248 votos.

 TCE- Forte candidato ao 
Tribunal de Contas do Rio, 
o deputado Hugo Leal, que 
trabalha pela reeleição a federal, 
comemorou o aniversário na sua 
residência sábado passado, com 
direito a muita gente importante, 
inclusive dois ministros do STJ. 

TCU- Quem andou circulando 
pelo Rio foi o ministro do TCU, 
Bruno Dantas, que participou de 
alguns eventos fechados e bem 
longe dos holofotes da mídia.

 CGE- A Controladoria 
Geral do Estado vai fazer, 
rapidamente, um pente fino 
nos pagamentos dos programas 
que estão sob artilharia da 
mídia e novos pagamentos 
só com a autor i z a ç ão d a 
CGE. Até lá, os prestadores 
de serviço terão de esperar. 
Há dirigentes argumentando 
que há muitos casos deles 
serem contratados pela CLT, 
ameaçando risco do estado 
responder solidariamente na 
Justiça do Trabalho.

PURO-SANGUE- Os 
candidatos do presidente Jair 
Bolsonaro no Rio são quatro. 
Por ordem de prioridade: em 
primeiro, Hélio Bolsonaro, 
que terá o voto do próprio 
padrinho revelado na entrevista 
ao Correio da Manhã. Em 
segundo, Max Guilherme, que 
deverá ter o voto de Michelle. 
Entre os puros-sangues, o 
general Pazuello e o delegado 
Alexandre Ramagem. Fora 
deste quarteto, tem muita gente 
usando o nome de Bolsonaro 
de forma irregular, como 
fez Wilson Witzel quando 
concorreu ao governo.

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

PINGA-FOGO

 NA MIR A- O Brazilian 
Journal, site ligado à economia 
e hoje o queridinho de vários 
operadores do mercado pelas 
análises mais profundas (e 
isentas) que realiza, está na mira 
de alguns investidores do setor 
financeiro. Aliás, misturar 
jornalismo econômico com 
fundos e bancos virou uma 
praxe no país. Vai longe a época 
da Gazeta Mercantil, do DCI 
e do Jornal do Commercio, 
que contrariavam o mercado 
com suas apurações. Como 
disse um jornalista veterano 
na área de economia: “estão 
colocando as raposas para 
tomar conta do galinheiro”.

DIÁRIAS- Depois que o 
TCU bateu duro no abuso de 
diária pela turma da Lava Jato, 
já tem gente pedindo ao TCE-
RJ que coloque microscópio 
em diárias pagas pelo estado 
do Rio para alguns medalhões 

e assessores. Tem gente 
complementando salário com 
diárias de viagens fantasmas.

BOÊMIOS APLAUDEM 
- Foi do deputado Hugo Leal 
as emendas para reformar 
a Cobal do Leblon e de 
Humaitá. A boêmia carioca 
aplaude o parlamentar pela 
iniciativa.

NO TOPO - O rodízio 
no TCE está tão grande que 
o novato da corte, Marcio 
Pacheco, já chegou e pode 
assumir rapidamente à 
presidência. Em breve, ele passa, 
a nado, de novato a veterano da 
Corte de contas.

GOLAÇO I- O deputado 
federal Christino Áureo, do 
Progressistas, apresentou 
PEC para alterar a Emenda 
Constitucional 123, de 15 de 

julho de 2022, com o objetivo 
de garantir permanência de 
política pública aos programas 
Auxilio Brasil, Auxílio Gás 
dos Brasileiros e Alimenta 
Brasil.

GOLAÇO II - A justifi cativa 
de Christino Áureo, que foi 
o relator da PEC 123: “nas 
instabilidades geopolíticas 
internacionais está o aumento 
da proporção de pessoas 
com renda abaixo da linha 
de pobreza, que chegou a 
16,1% da população, ou 34,3 
milhões de brasileiros. O 
combate à fome de brasileiros 
e as consequências desse grave 
problema social é o que nos 
motiva na apresentação desta 
proposição para transformar 
em caráter permanente 
medidas emergentes que o 
Parlamento Brasileiro aprovou 
em tão boa hora por meio da 
EC no 123/2022”.

CM

Vinicius Lummertz*

A importância 
do branding para 
destinos turísticos

Para ser competitivo no mer-
cado, um produto precisa ter 
uma marca forte. Basta ver uma 
latinha vermelha, que todo mun-
do já reconhece qual é o refrige-
rante. A esponja de aço de mil e 
uma utilidades também é incon-
fundível. Aos poucos, o conceito 
de branding se expandiu para 
muito além dos produtos co-
merciais até chegar aos destinos 
turísticos.

Cidades que já atraíam mi-
lhões de turistas por ano, como 
Nova York e Amsterdam, por 
exemplo, criaram marcas que 
hoje são reconhecidas mundial-
mente. Nova York substituiu o 
verbo “love” (amar) por um cora-
ção, uma solução simples e criati-
va que é facilmente compreendi-
da em qualquer lugar do mundo. 
Com a marca “*I Am*sterdam”, a 
cidade holandesa destacou o “I 
Am” em vermelho com o restan-
te em branco, para dar o sentido 
de, na tradução, “Eu sou Amster-
dam”.

Nos dois destinos, foram 
criados totens com as marcas, 
que rapidamente se tornaram 
um novo cartão-postal das cida-
des. São pontos instagramáveis, 
que atraem uma multidão de 
turistas em busca de uma foto a 
ser publicada nas redes sociais 
para mostrar sua passagem pela 
cidade.

Em um efeito cascata, ao ser 
compartilhada pelos visitantes, 
a marca ganha ainda mais vi-
sibilidade ao redor do mundo 
e desperta o desejo de futuros 
turistas. Com isso, o turismo lo-
cal aumenta progressivamente, 
gerando novos investimentos, 
emprego e renda. A cidade fi ca 
mais rica com o dinheiro dos 
turistas e quem ganha é toda a 
sociedade, com mais recursos 
para segurança, saúde, educação 
e transportes.

No Brasil, a criação de Place 
Branding (marca de destinos) 
ainda precisa avançar muito 

mais. No Estado de São Paulo, o 
Vale do Ribeira, que engloba 25 
municípios, foi a primeira região 
a receber uma marca própria, 
a Vem pro Vale. Agora, já esta-
mos trabalhando na criação de 
marcas para mais quatro regiões: 
Mantiqueira Paulista, Litoral 
Norte, Caminhos da Mogiana e 
Circuito das Frutas. Com uma 
identidade verbal e visual para 
ser reconhecida nacional e inter-
nacionalmente, vamos impulsio-
nar o turismo dessas regiões.

Para funcionar e chegar aos 
resultados esperados, a criação 
de um branding regional precisa 
de muita pesquisa e estudo local. 
Afi nal, é preciso dar um sentido 
à marca, para que não seja apenas 
um logotipo. É todo um concei-
to a ser construído com técnicos 
e com a comunidade sobre o que 
aquela região oferece e como pre-
tende se apresentar para o Brasil 
e o mundo.

O Brasil tem produtos turís-
ticos fantásticos. Mas não adian-
ta ter lindas praias, cachoeiras, 
cidades históricas e campos agrí-
colas para visitação, se não fi zer-
mos uma divulgação efi ciente e 
que desperte o desejo de conhe-
cê-las. Por isso, uma de nossas 
primeiras metas com o programa 
SP Pra Todos foi justamente um 
aumento substancial nas ações 
de promoção.

Os resultados já começam 
a ser colhidos. No primeiro se-
mestre, foram criados mais de 
44 mil empregos no setor, mais 
de 8.500 empresas ligadas ao tu-
rismo foram abertas no estado 
e hoje São Paulo recebe um de 
cada cinco turistas que viajam no 
país. Em um setor que gera 10% 
do PIB e emprega 10% da força 
de trabalho, investir no turismo é 
investir em benefícios para toda 
a sociedade.

*Secretário de Turismo 
e Viagens do Estado de São 

Paulo

MAGNAVITA

Ainda que permeada de superá-
veis falhas e inefi ciências, a Democra-
cia constitui a melhor forma político-
-governamental existente. Mas, qual o 
seu conceito? Pois bem, o Estado ao 
assumir a conformação Democrática 
e de Direito privilegia a vontade da 
maioria, respeitando as dignidades mi-
noritárias, sempre com o objetivo fi nal 
de ampliar e concretizar os Direitos 
Humanos. Eles constituem as garan-
tias vinculadas à essência de cada ser 
humano, sendo decorrentes, de acordo 
com nossa Constituição Democrática, 
dos nossos cinco direitos fundamen-
tais: vida, liberdade, igualdade (enten-
dida como igualdade de oportunida-
des), propriedade e segurança.

A Democracia, assim, busca tor-
nar real a Dignidade Individual e as 
Dignidades Coletivas, procedendo 
de maneira a concretizar as diferentes 
capacidades e características de cada 
pessoa. Esse indivíduo, bem como as 
coletividades de que ele faz parte, ago-

ra democraticamente emancipado, 
tem o dever de, mediante sua cidada-
nia, atuar na construção de políticas 
públicas, mais ou menos efi cientes, 
que buscam o aperfeiçoamento esta-
tal e democrático. Em outras palavras, 
somente aqueles indivíduos incluídos 
exercem plenamente sua cidadania.

Dessa maneira, a cada nova indi-
vidualidade emancipada que exerce 
sua cidadania emerge a possibilidade 
de superação das barreiras existentes, 
envolvendo novas e diversas pessoas 
na construção de atividades governa-
mentais, que possibilitarão, por sua 
vez, a participação privada na criação 
de cenários cada vez mais inclusivos. 
Isso signifi ca que cada pessoa tem a 
responsabilidade de atuar para uma 
Democracia Inclusiva que seja, per-
manentemente, aperfeiçoada.

A melhoria democrática, portanto, 
só é possível com a paulatina inclusão 
de novos atores, cada um diverso em 
suas capacidades e potencialidades, na 

arena da cidadania. Isso significa que a 
Inclusão é fundamental ao movimento 
que torna a Democracia cada vez mais 
afeita a seus conceitos sociais. Da mes-
ma maneira, somente em ambientes 
democráticos é possível a Inclusão. É 
que, geralmente, as individualidades 
excluídas e marginalizadas socialmente 
são aquelas que possuem menor parcela 
de dominância perante as relações de 
poder existentes na sociedade.

Essas individualidades, por terem 
“menos voz”, seriam as primeiras a se-
rem esquecidas, confinadas e retiradas 
do convívio social em ambientes autori-
tários e tirânicos. A Democracia, ainda 
que em constante movimento de aper-
feiçoamento, permite que essas vozes 
marginalizadas, por mais fragilizadas 
que estejam, sejam ouvidas e tenham 
parte na construção de políticas públi-
cas gradualmente mais inclusivas. Dessa 
maneira, com diferentes e plurais cida-
dãos, antes excluídos da sociedade, no-
vas ideias e práticas entram em contato, 

de forma a ensejar a inovação, potencia-
lizando o progresso e o desenvolvimen-
to sustentável, inclusivo e justo.

Assim, nuvens cinzas se fazem 
presentes nos horizontes inclusivos 
sempre que a Democracia é ameaça-
da. Junto com a tirania são erigidas 
novas barreiras, novos preconceitos, 
novas exclusões. Nós, a sociedade 
civil - ainda precariamente incluída, 
é verdade -, não podemos admitir 
quaisquer retrocessos democráticos. 
Muito pelo contrário! A Inclusão 
depende da Democracia!

Devemos construir um mundo 
sem barreiras, sem exclusões, sem pre-
conceitos, em que a voz de todos nós 
seja ouvida! A Democracia é necessária 
à Inclusão, à Sustentabilidade e, acima 
de tudo, à Justiça!

*Defensor Público Federal, 
especialista em Direitos Humanos 

e Sociais. Escritor, professor e 
palestrante.

André Naves*

A Democracia é necessária para a Inclusão

O ambiente digital já é algo 
bem próximo de boa parte dos bra-
sileiros, principalmente nas regiões 
onde se tem acesso à internet de 
qualidade, isso não é novidade. Mas 
as inovações não param por aí.

A nova tendência, que já mos-
tra que está ganhando o público, 
é o Metaverso. Que vem recheado 
de dúvidas, críticas e, talvez, mui-
tas interrogações. Para facilitar o 
entendimento, podemos pensar 
que esse novo ambiente não terá 
intermediário.

Nele você poderá realmente 
estar imerso no ambiente digital, 
através de elementos que vão lhe 
ajudar a participar de reuniões, 
shows, cultos, festas e muitas outras 
ocasiões. Essas, citadas anterior-
mente, já estão acontecendo e já le-
varam um bom número de pessoas 
a participar deste novo ambiente.

São novas experiências sendo 
criadas e que, se bem utilizadas, 
poderão aproximar cada vez mais 
as pessoas.

O que esperar do Metaverso 
no futuro? A promessa dos especia-
listas é que o Metaverso mudará o 
mundo como o conhecemos hoje, 
com efeitos diretos em todo o mer-
cado e na maneira como interagi-
mos e fazemos as coisas.

Os próximos anos nos dirão 
como a tecnologia para isso será 
aplicada em nossas vidas diárias. 
Nesse caso, um dos maiores desa-
fi os e investimentos será alinhar 
um mundo com outro por meio de 
padrões abertos e adaptar o mundo 
a plataformas de produção virtual a 
um custo acessível.

Mas afi nal, quantas pessoas já 
estão no metaverso? Segundo le-
vantamento da agência de pesqui-
sas Kantar Ibope Media, 6% dos 

brasileiros que usam a internet já 
transitaram por alguma versão do 
Metaverso. Isso equivale a cerca de 
4,9 milhões de pessoas. A consul-
toria Gartner prevê que até 2026, 
um quarto dos usuários de internet 
do mundo passarão pelo menos 
uma hora por dia nesses mundos 
virtuais.

A Igreja Batista da Lagoinha, 
que criou o primeiro templo bra-
sileiro virtual, chamado de Lago-
Verso. Ali, os frequentadores são 
incentivados a usar hashtags para 
propagar a palavra de Deus, con-
fraternizar com o uso de avatares e 
ouvir louvores virtualmente.

Em Santa Catarina, a Le Magu, 
agência de marketing, planeja a pri-
meira especialização da área, que 
vai preparar os primeiros especia-
listas em gestão de Metaverso no 
Brasil.

Se falarmos de paixão nacional, 
e também internacional, a Estação 
Primeira de Mangueira, será a pri-
meira escola de samba brasileira a 
se aventurar no metaverso, estabe-
lecendo sua quadra na plataforma. 
Além de participar dos eventos 
exclusivos da escola de samba, os 
compradores das NFT’s (assunto 
que vamos falar mais adiante) terão 
acessos diferenciados em eventos 
também.

Recentemente a artista Ariana 
Grande foi convidada para fazer 
um show na ilha mais famosa dos 
games, Fortnite. Lá ela teve um 
mapa inteiro dedicado e um avatar 
da artista, acompanhado por mais 
de 27 milhões de pessoas.

E você, está preparado para este 
novo mundo?

*Cientista social e publicitária. 
Sócia da agência Le Magu

Rochele de Matos*

As transformações 
com o Metaverso

Uma matéria na TV Jovem Pan News 
sobre a crise do PT e o PSB foi ilus-
trada com alguns frames de imagens 
de Marcelo Freixo em seu escritório. 
Chama atenção a imagem postada 
no armário do candidato. Congelan-
do a foto e ampliando, é possível ver 
emoldurada em um sanduíche de 
vidro, uma bandeira do Brasil estili-
zada, na qual o verde é trocado pelo 
vermelho (foto).   O símbolo nacional 
em vermelho incendiou a esquerda 
que sempre bateu nesta tecla em 
defesa do verde amarelo. Em tempo: 
deve se tratar de uma bandeira esti-

lizada em homenagem às minorias 
formadas por índios, negros e pobres, 
o verde central é o mesmo e o losan-
go é branco. Foi usada no enredo da 
Mangueira de 2019, que cita Marielle 
Franco, que trabalhou com Freixo. Na 
Mangueira, a parte principal é roxa e 
não vermelha, como a que está no 
gabinete do candidato a governador 
do Rio, demostrada no fragmento do 
vídeo. Apesar das explicações, a tur-
ma da direita insiste na tese de uma 
bandeira nacional usando o verme-
lho. Notem que a campanha apenas 
começou.

A bandeira do Freixo

CM

No casamento que movimentou o 
mundo jurídico, no sábado, a De-
sembargadora Regina Nova e o jor-
nalista Maurício Dinepi

A elegância de Marie Bendelac e Gil-
berto Ururahy no casamento de Ma-
rília e Daniel Homem de Carvalho
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STF: Ministros podem 
ter salários de R$ 46 mil

Por José Marques (FP) 

O presidente do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Luiz Fux, 
marcou para hoje (10) uma sessão 
administrativa que discutirá se a 
corte encaminha ao Congresso 
proposta que eleva, até o segundo 
semestre de 2024, a remuneração 
da magistratura em 18%.

Caso seja aprovada pelos par-
lamentares, o salário de um minis-
tro do Supremo, teto do funcio-
nalismo, chegaria a R$ 46,3 mil. 

 A sessão será virtual e fecha-
da, sem transmissão ou acom-
panhamento das discussões pela 
imprensa.

Os ministros também decidi-
rão sobre o mesmo percentual de 
reajuste para servidores do Judici-
ário. As propostas que serão anali-
sadas foram apresentadas pelo sin-
dicato de servidores e associações 
de magistrados. Segundo o STF, 
caso as propostas sejam aprovadas 
pelos ministros e pelo Congresso, 
os valores serão implementados 

em quatro parcelas não cumulati-
vas entre abril de 2023 e julho de 
2024.

A primeira parcela seria em 
abril de 2023, a segunda em agos-
to, a terceira em janeiro de 2024 e 
a quarta, em julho. O último au-
mento do salário de magistrados 
foi aprovado em 2018 e o dos ser-
vidores em 2016.

O STF afirma que, numa 

eventual proposta aprovada, o 
aumento deverá ser pago com va-
lores do próprio Poder Judiciário, 
sem necessidade de repasses. Além 
do aumento salarial, o tribunal irá 
examinar a proposta de orçamen-
to do STF para 2023, de R$ 850 
milhões, que inclui uma recom-
posição da inflação de 10,9% em 
relação a 2022, que foi de R$ 767 
milhões.

Fabio Pozzebom/Agência Brasil

Proposta deverá ser encaminhada ao Congresso

Registro do candidato 
foi feito no TSE

NacioNal

Reunião debate nesta quarta reajuste de 18%

O presidente Bolsonaro 
participou, ontem (9), da aber-
tura do Salão Internacional de 
Avicultura e Suinocultura, em 
São Paulo.

Em discurso, ele lembrou 
medidas do governo no setor, 
como as negociações com a 
Rússia para fornecimento de 
fertilizantes ao Brasil. “Quando 
vimos no Brasil a possibilida-
de de faltar fertilizante, fomos 

à Rússia. Mesmo com pesadas 
críticas de grande parte da mí-
dia, inclusive o mundo, contra 
a nossa ida à Rússia”, disse.

Bolsonaro e o presidente 
russo, Vladimir Putin, manti-
veram encontro, em fevereiro, e 
um dos principais assuntos foi 
o fornecimento de fertilizantes 
agrícolas ao Brasil.

“Chegaram os fertilizantes. 
Agora, estamos negociando 

também óleo diesel para o nos-
so Brasil”, disse Bolsonaro.

Em julho, durante uma vi-
sita à sede da Organização das 
Nações Unidas (ONU), em 
Nova York (Estados Unidos), 
o ministro das Relações Ex-
teriores, Carlos Franca, disse 
que negociava com os russos o 
fornecimento do combustível, 
especialmente para o agrone-
gócio.

O pedetista Ciro Gomes 
registrou na segunda (8) sua 
candidatura à presidência 
da República no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). A 
chapa terá como vice, Ana 
Paula Matos, também do 
PDT.

Ciro declarou ao TSE lis-
ta de bens no valor de R$ 3 
milhões, composta por imó-
veis, veículos e investimen-
tos. O patrimônio declarado 
de Ana Paula é de R$ 1,2 
milhão. 

O pedido de registro é 
uma formalidade necessária 
para que a Justiça Eleitoral 
possa verificar se os candi-
datos têm alguma restrição 
legal que os impeçam de 
concorrer às eleições. 

Até o fechamento desta 
edição, o TSE havia recebi-
do oito pedidos de registros 
de candidatos à presidência. 
Para os cargos de deputado 
estadual, federal, distrital, 
senador e governador, o re-
gistro é realizado nos tribu-
nais regionais eleitorais. 

Bolsonaro em evento de SP

Ciro Gomes 

registra 

candidatura à 

presidência

Wilson Dias/Agência Brasil

coRREio NacioNal

coRREio Político

Solidariedade Despejos

Força Nacional apoia Funai

PRoUNi 

O MEC divulgou 

ontem (9) o resul-

tado da primeira 

chamada do 

Programa Univer-

sidade para Todos, 

o ProUni 2022/2. 

Tanto a lista com 

os selecionados 

quanto o resul-

tado individual 

ficarão disponíveis 
para consulta no Portal Único de Acesso. Os selecio-

nados terão até o dia 17 deste mês para comprovarem 

as informações enviadas no ato da inscrição. Já o 

resultado da segunda chamada será divulgado em 22 

de agosto, com matrículas entre 22 e 31 de agosto.

Canoas, no Rio Grande 

do Sul, voltou a adotar no 

inverno deste ano uma 

solução para atrair mora-

dores de rua para abrigo 

nas noites frias: receber 

também seus animais 

de estimação.

O STF decidiu manter a 

decisão do ministro Luís 
Roberto Barroso que 

prorrogou a suspensão 

de despejos e desocupa-

ções devido à pandemia 

até o dia 31 de outubro, 
após as eleições.

A Força Nacional de 

Segurança Pública foi 

autorizada a atuar em 

apoio à Fundação Nacio-

nal do Índio (Funai), na 

Terra Indígena Camicuã, 
no Amazonas. A portaria 

do Ministério de Justiça 

e Segurança Pública, que 

estabelece a medida, foi 

publicada no DOU desta 

terça-feira (9). Os policiais 

militares trabalharão por 

30 dias, nas atividades e 
nos serviços imprescin-

díveis à preservação da 
ordem pública e na se-

gurança das pessoas e do 

patrimônio, em caráter 

episódico e planejado.

Rovena Rosa/Agência Brasil

Radiofármacos Acidente
A Anvisa aprovou refe-

rendo sobre a prorroga-

ção, em caráter “tempo-

rário”, da importação de 

radiofármacos visando 

minimizar a escassez 

e suprimir a demanda 

desses compostos.

Cerca de 30 estudantes 
passaram mal, ontem (9), 

após inalar gás lacrimo-

gêneo em uma escola da 

PM, em Belo Horizonte 

(MG). O incidente ocorreu 

no Colégio Tiradentes, no 

oeste da capital.

Biometria em aeroportos
Em SP, ministro visita Congonhas para conhecer tecnologia

O ministro da Infraestru-
tura, Marcelo Sampaio, esteve 
no Aeroporto de Congonhas, 
na capital paulista, na manhã 
de ontem (9), para vistoriar a 
implantação do projeto Em-
barque +Seguro 100% Digi-
tal. Combinando análise de 
dados e validação por bio-
metria, a tecnologia dispensa 
apresentação de cartões de 
embarque e documentos de 
identificação dos viajantes 
de voos domésticos partin-
do de Congonhas e Santos 
Dumont, no Rio se Janeiro. 
A ponte aérea SP-RJ é a pri-
meira do mundo com acesso 
biométrico do check-in ao 
embarque.

De acordo com o Minis-
tério da Infraestrutura (Min-
fra), o processo de implanta-
ção definitiva da tecnologia já 
está em andamento e aconte-

ce gradual e simultaneamente 
nos dois aeroportos, com pre-
visão de conclusão neste mês. 
Quando a funcionalidade es-
tiver disponível, os viajantes 
que estiverem em voos com 
embarques biométricos e op-
tarem pelo uso da tecnologia 
só precisarão da imagem de 

seus rostos para fazer check-in 
e acessarem salas de embarque 
e aeronaves.

No caso de comissários de 
bordo e pilotos da aviação re-
gular, a solução inclui o acesso 
a áreas restritas dos dois ter-
minais aéreos.

Por meio do canal, no mo-

 Ministério da Infraestrutura

Serviço reduziu tempo médio de embarque

mento do check-in ou após a 
sua realização, o passageiro 
realizará a validação biomé-
trica associada a seu voo. Ele 
deverá aceitar os termos da 
Lei Geral de Proteção de Da-
dos (LPGD), devendo fazê-lo 
a cada novo voo.

A biometria facial será 
usada em duas etapas. Primei-
ro, no acesso à sala de embar-
que. A segunda etapa ocorrerá 
no portão de embarque, no 
momento de ingresso na ae-
ronave.

Durante a fase de testes, 
foi possível perceber que, com 
a biometria, o tempo médio 
do embarque caiu de 7,5 se-
gundos para 5,4 segundos por 
passageiro. Os viajantes pode-
rão optar entre o sistema e os 
procedimentos tradicionais 
de check-in e embarque, que 
continuam disponíveis.

Segunda edição do Fies 
2022 abre inscrições

SP libera quarta dose 
para toda a população

Estão abertas as inscrições 
para a 2ª edição de 2022 do 
Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies). Segundo o Mi-
nistério da Educação, mais de 
44 mil vagas serão ofertadas na 
atual edição voltada a estudan-
tes interessados em financiar 
cursos superiores oferecidos 
por instituições privadas.

As inscrições devem ser fei-
tas no Portal Acesso Único até 
12 de agosto, e os resultados 
serão divulgados em chamada 
única, no dia 16. Os inscritos 
que não forem selecionados na 
chamada serão automaticamen-
te incluídos na lista de espera.

“Podem concorrer a um fi-
nanciamento todos os estudan-
tes que fizeram o Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem), 
de qualquer edição desde 2010, 
e obtido média mínima de 450 
pontos nas provas do exame, 
além de nota superior a zero na 
redação”, informa o MEC.

Acrescentou que “é veda-
da a inscrição para quem tiver 
feito o Enem como treineiro”. 
Para obter o financiamento, “é 
necessário comprovar renda 
mensal familiar per capita  de 
até três salários mínimos”. As 
duas edições deste ano vão ofer-
tar  110.925 vagas.

Já está disponível, desde esta 
terça-feira (9), a quarta dose 
da vacina contra a covid-19 na 
cidade de São Paulo para toda 
a população com mais de 18 
anos. Para ser imunizado, é pre-
ciso ter recebido a terceira dose 
a pelo menos quatro meses.

Segundo a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, estão aptas a 
receber a quarta dose 911,7 mil 
pessoas em todo o município.

A imunização contra o 
coronavírus está disponível 
em todas as Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) e Assistên-
cias Médicas Ambulatoriais 
(AMAs)/UBSs Integradas e 

em 17 Serviços de Atenção 
Especializada (SAEs). A lista 
com os locais de vacinação está 
disponível na página Vacina 
Sampa que também traz mais 
informações sobre a campanha.

A disponibilidade de vaci-
nas por fabricante e o tamanho 
das filas pode ser verificado na 
plataforma De Olho na Fila.

Foram aplicadas na capital 
paulista, 34,6 milhões de doses 
de vacinas contra a covid-19. Já 
receberam a primeira dose adi-
cional (terceira dose) 83,7% da 
população adulta e 53,5% já foi 
imunizada com a segunda dose 
adicional (quarta dose).

Mendonça Reforço

Podcast com Bolsonaro

RESPoSta 

O presidente do 

TSE, ministro Ed-

son Fachin, enviou 

à Defesa, um ofício 
com as respostas 

técnicas sobre os 

questionamentos 

feitos pela equi-

pe das Forças 

Armadas que foi 

designada para acompanhar a fiscalização do pro-

cesso eleitoral. Fachin afirmou que não há previsão 
normativa para registro escrito de algumas informa-

ções solicitadas pela equipe, como a lista de serviços 

utilizados no recebimento do boletim de urna.

O ministro do STF, André 

Mendonça presidiu on-

tem (9), pela 1ª vez, a ses-

são da Segunda Turma 

da Corte. Ele “registrou 

sua satisfação e agradeci-

mento pela confiança” na 
direção dos trabalhos.

O PSDB deve montar 

uma estrutura de cam-

panha reforçada para a 

senadora Mara Gabrilli 

(SP), indicada pelo parti-

do para ser a vice na cha-

pa presidencial de Simo-

ne Tebet (MDB).

Com mais de cinco horas 

de duração, a entrevis-

ta de Jair Bolsonaro (PL) 

ao Flow Podcast na se-

gunda (8) chegou a uma 

audiência de 550 mil es-

pectadores. O número 

de pessoas assistindo a 

transmissão bateu o re-

corde da entrevista que 

Lula deu em dezembro 

de 2021 ao PodPah. No 

momento de pico, um 

pouco mais de 292 mil 

pessoas acompanharam 

a entrevista ao canal do 

ex-presidente e candi-

dato do Partido dos Tra-

balhadores nas eleições 

presidenciais de outubro.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Youtube Vetado
Os candidatos à Presi-

dência, Lula (PT) e Bol-

sonaro (PL), apostam no 

YouTube para divulgar 

propaganda antes da 

campanha. O PL desti-

nou R$ 800 mil com esse 

objetivo e o PT, R$ 191 mil.

O TSE vetou pronuncia-

mento do ministro da 

Saúde em cadeia de rá-

dio e TV com elogios ao 

combate à Covid-19 no 

Brasil. A decisão bate em 

cima do princípio da im-

pessoalidade.



Estado do RioQuarta-feira, 10 de Agosto de 2022 5

A Prefeitura montou um 
plano de ação para o trânsito da 
cidade durante a Bauernfest. O 
objetivo é garantir o sucesso do 
evento, o conforto de quem for 
à festa e a fluidez no trânsito.

Para isso, a CPTrans pre-
parou uma série de ações: a 
ampliação do estacionamento 
rotativo; a definição de áreas 
de embarque e desembarque 
para ônibus de turismo, Vans de 
turismo, táxis e carros por apli-
cativo; a definição das áreas de 
estacionamento desse modos de 
transporte; a inversão da mão da 
Rua Padre Siqueira; entre outras 
ações. A festa começará na sex-
ta-feira (12) e vai até o dia 28.

“Vamos celebrar essa Bauer-
nfest. Vai ser importante para 
autoestima da cidade, após 
vivermos momentos difíceis, 
como foram a pandemia e os 
dois desastres das chuvas. Ago-
ra, vamos receber da melhor 
forma possível todos os que 
forem à festa. Os moradores de 
Petrópolis e os turistas”, disse o 
prefeito Rubens Bomtempo.

A Rua Alfredo Pachá estará 
totalmente interditada nos 17 
dias de festa. Já o entorno da 
Praça Visconde de Mauá (Praça 
da Águia) ficará fechado para o 
trânsito de sexta a domingo.

A única via que terá a mão 
invertida durante a Bauernfest 
é a Rua Padre Siqueira (atrás 
do Palácio de Cristal). Durante 
a festa, ela operará no sentido 
Bingen.

O estacionamento rotativo 
será ampliado durante a festa. 
Nos pontos do Centro Históri-
co que já contam com o rotati-
vo, o horário será estendido de 
quarta-feira a domingo, passan-
do a funcionar das 8h às 22h.

Além disso, de sexta a do-
mingo, haverá mais duas ruas 
operando o rotativo durante a 
festa: a Avenida Koeler (senti-
do Praça da Liberdade) e a Rua 
da Imperatriz (sentido Rua do 
Imperador, após a ponte em 
frente ao Museu Imperial).

Maricá segue 
com os 
cadastros do 
Mumbuca 
Transporte

Divulgação

Festa do 

colono 

alemão é 

uma das 

principais 

da cidade 

imperial

Uso passa a ser facultativo no município

Prefeitura de 

Petrópolis 

divulga 

esquema 

do trânsito

Preparativos da BauernfestCoRREio FLUMiNENsE

Paraíba do Sul 
flexibiliza máscaras

Drenagem

Turismo

Saúde

Festa no museu

A prefeitura de Paraíba do 
Sul anunciou ontem (9) o 
fim da obrigatoriedade de 
máscaras em locais abertos 
e fechados do município. O 
decreto com as novas re-
gras foi publicado no Diário 
Oficial de segunda-feira (8) 
e prevê o uso facultativo 
até mesmo no transpor-
te público. A exigência do 
equipamento ainda é váli-
da para pessoas com sus-
peita ou confirmação de 
covid-19, bem como quem 
convive nos mesmos am-
bientes, e para o acesso e 

atendimento em unida-
des de saúde. As medidas 
já estão em vigor. A Saúde 
também recomenda o uso 
da proteção em estabele-
cimentos para alunos que 
não receberam a segunda 
dose e grupos vulneráveis, 
como idosos, gestantes e 
imunocomprometidos. A 
vacinação contra a covid-19 
também avançou, com 
quarta dose liberada para 
pessoas acima de 18 anos 
nesta semana. Os postos 
funcionam em diferentes 
bairros, das 8h às 17h.

Teresópolis iniciou a cons-
trução de uma nova rede 
de drenagem de águas 
pluviais na Rua Tietê nes-
ta semana. Devido às in-
tervenções, o trânsito na 
localidade segue com al-
terações. O município tam-
bém retoma o trabalho do 
‘Asfalto Presente’ na região, 
uma parceria com o Gover-
no do Estado, que prevê 
manutenções viárias.

A Prefeitura de Areal reali-
zou, em parceria com o Se-
brae, a capacitação “Turis-
mo de Experiência: Como 
se tornar um destino reco-
nhecido”. A palestra, volta-
da para todos os segmen-
tos do setor, apresentou 
uma nova forma de fazer 
turismo, os nichos de mer-
cado e como a estrutura-
ção de um roteiro turístico 
pode gerar emprego e ren-
da no município.

Três Rios entregou ontem 
(9) a Unidade Básica de 
Saúde (UBS) de Werne-
ck Marine reformada. As 
obras na unidade benefi-
ciarão mais de três mil pes-
soas. A realização é fruto de 
parceria entre o município 
e a Faculdade Suprema de 
Medicina, que pretende 
reformar outras sete UBSs, 
atendendo a mais de 20 
mil munícipes.

O Museu Histórico de Cam-
pos dos Goytacazes, admi-
nistrado pela Fundação 
Cultural Jornalista Oswal-
do Lima, recebeu mais de 
3 mil visitantes durante a 
370ª Festa do Santíssimo 
Salvador, na última sema-
na. Visitação, exposições 
e apresentações teatrais 
marcaram a retomada da 
tradicional participação do 
Museu nos festejos do pa-
droeiro do município. 

Escola de Barra Mansa 
ganha prêmio nacional

Supera RJ Exposição

A Escola Vocacionada 
Socioambiental – Ciep 
Ada Bogato, localizada 
em Barra Mansa, ga-
nhou o ‘Prêmio Nes-
tlé Por Crianças Mais 
Saudáveis’. Foram mais 
de 120 instituições se-
mifinalistas e a escola 
foi campeã com ou-
tras nove. O resultado 
foi divulgado no início 
da semana no site da 
premiação. O prêmio 

busca reconhecer anu-
almente as instituições 
públicas de Ensino Fun-
damental I que pos-
suem propostas para 
o desenvolvimento de 
práticas saudáveis nos 
estudantes e, neste ano, 
a Ada Bogato foi coroa-
da como uma das me-
lhores instituições de 
ensino público do país 
em incentivo aos hábi-
tos saudáveis.

A Prefeitura de Angra dos 
Reis realizará na sexta-feira 
(12), no Cais de Santa Luzia, 
mais um mutirão para a 
entrega do Cartão Supera 
RJ, programa do governo 
estadual. Segundo o mu-
nicípio, 426 pessoas estão 
aptas a receber o auxílio, 
que pode chegar a R$ 380. 
Para a retirada, é necessá-
rio CPF e RG. O horário é 
das 10h às 15h.

Até o dia 19 de agosto, o 
Centro Macaé de Cultu-
ra promoverá a exposição 
“Macaé por dentro e fora”, 
na galeria Hindemburgo 
Olive. A exposição faz par-
te das comemorações dos 
209 anos do município e 
retrata paisagens, edifi-
cações, bairros e comuni-
dades da cidade do Norte 
Fluminense. O endereço é 
Avenida Rui Barbosa, 780.

Divulgação/Prefeitura

Ricardo Wolffenbuttel/Ag.Brasil

A Prefeitura de Maricá pros-
segue com o cadastramento do 
Mumbuca Transporte, progra-
ma que vai permitir aos morado-
res viajar gratuitamente nas vans 
municipais. Na primeira fase de 
inscrição, a Secretaria de Trans-
porte realiza o cadastro dos be-
neficiários do programa Renda 
Básica de Cidadania e quem têm 
entre 51 e 57 anos, até o dia 16 
deste mês. Já aqueles com idades 
entre 58 e 64 anos deverão fazer 
sua inscrição no período de 17 a 
23 de agosto.

As inscrições poderão ser 
realizadas das 8h às 17h nos 
dois terminais rodoviários da 
cidade, no Centro e em Itai-
puaçu. Os interessados deverão 
levar RG, CPF e comprovante 
de residência. O benefício será 
de 60 passagens mensais, con-
cedidas por meio de cartões do 
sistema RioCard.

Na segunda fase, outros 
grupos serão convocados pela 
Prefeitura para fazer o cadastro, 
entre eles, estudantes da rede 
pública, idosos e pessoas com 
deficiência e com doenças de 
natureza crônica.

A Comissão de Permanente de Licitação do DETRAN/RJ, no uso de suas atribuições legais, cumprindo 
o princípio da Transparência e as disposições contidas no subitem 2.3 da supracitada Chamada, torna 
pública a Relação das Associações/Cooperativas habilitadas e inabilitadas: 

PROCESSO Nº SEI-150157/000750/2021
OBJETO: O presente procedimento tem por objeto habilitar as associações e/ou cooperativas de catadores de 
materiais recicláveis para fins de coleta dos resíduos recicláveis descartados pelo DETRAN-RJ, pelo período 
de 24 (vinte e quatro) meses, nas unidades descritas em lotes conforme ANEXO IV do edital.

ASSOCIAÇÃO OU COOPERATIVA DE CATADORES DE RECICLÁVEIS 
INSCRITAS - CHAMAMENTO PÚBLICO N° 001/2022

A Ata de análise dos documentos contendo os registros de habilitação e inabilitação, encontra-se 
disponível a todos os interessados no Portal da Transparência do Detran, link:
https://www.detran.rj.gov.br/_monta_aplicacoes.asp?cod=14&tipo=cadastro_edital&ano= 
2022&modo=abertas

Na forma do subitem 2.4 da Chamada Pública em referência, após esta divulgação fica aberto o prazo de até 
03 (três) dias úteis para Interposição de Recursos, findando em 15/08/2022 até às 16:30 h. Local da Entrega: Av. 
Presidente Vargas n° 817, 19° andar - Centro - Rio de Janeiro/RJ. Setor: Comissão Permanente de Licitação 
- DETRAN-RJ, ou alternativamente no endereço eletrônico cpl@detran.rj.gov.br

A Data de Divulgação do Resultado dos Recursos e do Resultado Final da Habilitação será 24/08/2022, 
na forma do subitem 2.5 da Chamada Pública nº. 001/2022.

GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO
DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO - CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2022

01 - COOPERATIVA DE  DE TRABALHO  
E PRODUÇÃO DE CATADORES DE MATERIAIS  
RECICLÁVEIS - COOPBANDEIRANTES

02 - COOPERATIVA DE TRABALHO DE  
CATADORES NOVA ERA DE MATERIAL  
RECICLÁVEL - COOPER NOVA ERA

03 - COOPERATIVA DE TRABALHO E PRODUÇÃO  
DE CATADORES DE MATERIAIS RECICLÁVEIS  
DE MANGARATIBA LTDA

04 - ASSOCIAÇÃO DE CATADORES ME MATERIAL  
RECICLÁVEL DO ESTADO DO RIO DE  
JANEIRO - ACERJ

05 - ASSOCIAÇÃO CARIOCA DE CATADORES  
E EX CATADORES - ATT GRAMACHO

06 - COOPERATIVA DE TRABALHO POPULAR  
DE RECICLAGEM E SERVICOS MULHERES  
DA BAIXADA LTDA - COOMUB

07 - COOPERATIVA DE TRABALHO DOS CATADORES 
DE LIXO CEU AZUL - COOP CEU AZUL

08 - COOP. DE TRABALHO DE RECICLAGEM  
EM MATERAIS REAPROVEITÁVEIS DA ZONA  
OESTE LTDA - COOP RIO OESTE

09 - ASSOCIAÇÃO REGIÃO DE OFICINA NACIONAL  
DE GRAFITE ORGANIZADO DO RIO  
DE JANEIRO - RONGO RJ

10 - COOPERATIVA POPULAR AMIGOS DO MEIO  
AMBIENTE LTDA - (COOPAMA)

11 - COOPERATIVA POPULAR DE TRABALHO  
E RECICLAGEM AMIGOS RECICLADORES  
LTDA - COOPAR

12 - COOP. DE TRABALHO E PRODUÇÃO DOS  
CATADORES DE MATERIAIS RECICLÁVEIS  
DA PAVUNA - COOPEMBAU

13 - COOP. DE TRABALHO DOS CATADORES  
DE MAT. RECICLÁVEL DA BAIXADA FLUMINENSE  
LTDA - COOPER ECOLÓGICA

14 - COOP. DE TRAB. PROD. DE BENS E SERVICOS  
DOS CATADORES DE MAT. RECICLÁVEIS  
DO RJ LTDA - COOP RIO ECO

15 - COOP. DE TRAB. MUITIF DE CATADORES AMIGOS  
DO MEIO AMBIENTE DE MATERIAIS RECICLÁVEIS  
DO MUNICÍPIO DE VR RJ FOLHA VERDE  
LTDA - COOPERATIVA FOLHA VERDE

16 - COOPERATIVA DE TRABALHO DE CATADORES  
DE MATERIAIS RECICLÁVEIS PARAISO -  
COOPERATIVA PARAISO

17 - COOPERATIVA DE TRABALHO BRASILEIRA DE  
RECICLAGEM DE CATADORES E COLETORES DE  
SÃO GONCALO LTDA - COOPERBRASIL RECICLA

18 - COOP. DE TRAB. DOS CATADORES DE MATERIAL  
RECICLÁVEL DO POLO DE RECICLAGEM LTDA- COOPER  
NOVA ERA - COOPERCAXIAS POLO DE RECICLAGEM

19 - COOPERATIVA DE CATADORES DE MATERIAIS  
RECICLÁVEIS UNIDOS PELO MEIO AMBIENTE 
COOPERUNIÃO
 
20 - COOPERATIVA DE TRABALHO DE LIXO  
ELETRÔNICO COOPERTRONI

21 - COOPERATIVA DE TRABALHO E PRODUÇÃO DOS  
CATADORES DE MATERIAIS RECICLÁVEIS IDEAL  
LTDA - COOPIDEAL
 
22 - COOPERATIVA DE TRABALHO COOPQUITUNGO  
COOPERANDO E RECICLANDO O RIO LTDA  
COOPQUITUNGO
 
23 - COOPERATIVA DE TRABALHO DOS CATADORES  
RECICLANDO VIDAS - COOPTUBIACANGA
 
24 - COOPERATIVA DOS TRABALHADORES  
DO COMPLEXO DE BONSUCESSO LTDA - COTRABOM
 
25 - REDES ASSOCIADAS DE COOPERATIVAS  
DE CATADORES DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - RACC

26 - COOPERATIVA DE TRABALHO DE CATADORES  
SOLIDÁRIOS DE CAMPOS DOS GOYTACAZES CATA SOL

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

INABILITADA
 

INABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

INABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

INABILITADA
 

HABILITADA
 

INABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

HABILITADA
 

INABILITADA

26.770.841/0001-71

 

21.227.852/0001-96
 

31.307.582/0001-87

 

35.717.491/0001-70

 

15.080.403/0001-65

 

10.364.302/0001-10

10.607.231/0001-11

 

11.141.143/0001-30

 

15.145.301/0001-80

 

06.698.644/0001-81

 

07.760.470/0001-00

 

23.189.494/0001-08

 

21.313.909/0001-70

 

39.969.061/0001-05

 

17.058.091/0001-19

 

30.418.687/0001-40

 

22.478.022/0001-02

 

17.251.074/0001-01

 

39.988.634/0001-30

 

23.316.137/0001-55

 

21.659.428/0001-10

 

09.347.750/0001-09

 

09.197.718/0001-94

05.922.115/0001-57

 
29.422.621/0002-26

 
24.123.852/000134

NOME N°. Insc. CNPJ SITUAÇÃO
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CoRReio CaRioCa Guerra à ilegalidade imobiliária
Capital demoliu 1.313 construções irregulares desde 2021

Balanço divulgado ontem 
pela prefeitura do Rio em par-
ceria com o MPRJ apontou que 
1.313 construções irregulares 
foram demolidas desde 2021, 
sendo mais de 70% na zona oes-
te da cidade.

Segundo o secretário de 
Ordem Pública, Brenno Car-
nevale, os prejuízos para o cri-
me organizado chegaram a R$ 
646 milhões. De acordo com 
o balanço, no ano passado, fo-
ram feitas 660 demolições. Em 
2022, já houve 653 demolições 
de construções irregulares.

Para o prefeito do Rio, Edu-
ardo Paes, o Poder Público está 
asfixiando o poder financeiro 
da indústria imobiliária das 
milícias. “O importante é que 
essas pessoas comecem a respei-
tar e entendam que vão tomar 
prejuízo. Não vão prosperar 
aqueles que apostarem numa 

apatia e imobilidade do Poder 
Público. Hoje, o imóvel que a 
Prefeitura e o MP demoliram 
na Muzema tinha uma avalia-
ção de R$ 14 milhões”.

A Secretaria de Ordem 
Pública realizou, na manhã de 
hoje, a demolição de um prédio 
de seis andares, com 46 apar-

tamentos, erguido ilegalmente 
na Muzema, na zona oeste. O 
imóvel na Rua Dália s/nº foi 
construído em um lote não 
regular e sem obedecer aos pa-
râmetros determinados para o 
local, como afastamento, ga-
barito e taxa de ocupação. A 
construção, avaliada em R$ 14 

 Tânia Rêgo/Agência Brasil

Prejuízo ao crime organizado chegou a R$ 646 mi

milhões, já havia sido notifica-
da e multada previamente.

O prédio estava localizado 
no interior do loteamento ir-
regular, denominado Condo-
mínio Figueiras do Itanhangá, 
situado na Estrada de Jacarepa-
guá, 370. “E ficava a menos de 
100 metros de onde, em 2019, 
houve o desabamento de dois 
prédios de cinco andares, que 
culminou com a morte de 24 
pessoas. Há menos de um mês, 
a prefeitura realizou uma outra 
operação no mesmo condomí-
nio, quando derrubou um pré-
dio de três andares avaliado em 
mais de R$ 3 milhões”, disse a 
prefeitura

Segundo o procurador-ge-
ral do MPRJ, Luciano Mattos, 
o acordo de cooperação entre 
prefeitura e promotoria foi 
pensado para que houvesse um 
fluxo de informação mais ágil.

Presidente prevê isenção de IR para 
quem ganha até R$ 2,5 mil mensais

Por Marcello Sigwalt

A isenção do Imposto de Ren-
da (IR) deve abranger quem ganha 
até R$ 2,5 mil por mês. A proposta 
deverá constar do plano de governo 
de um eventual segundo mandato 
do presidente Jair Bolsonaro, a ser 
entregue ao Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), até o próximo dia 15, 
quando se encerra o prazo para o re-
gistro de sua candidatura à reeleição. 

Intitulado como “diretrizes do 
plano de governo 2023-2026”, o 
documento de 48 páginas assinala 
que Bolsonaro, se eleito, se com-
promete a continuar “perseguin-
do” a correção da tabela, mencio-
nando que o Executivo enviou ao 
Congresso Nacional mensagem 
em que o governo pretende isentar 
quem possui rendimentos de até 
R$ 2,5 mil mensais. 

A princípio, em sua primei-
ra candidatura à Presidência, em 
2018, porém, Bolsonaro previa 
isentar quem auferisse até cinco 
salários mínimos ou R$ 6.060, em 

valores atualizados hoje. 
De acordo com os cálculos da 

Associação Nacional dos Audito-
res Fiscais da Receita Federal (An-
fip), a defasagem atual da tabela do 
Imposto de Renda Pessoa Física 
(IRPF) chegaria a 31,3%.

De todo modo, a proposta pre-
sidencial em relação ao IR ainda 
poderá revisada, enquanto o plano 
de governo de Bolsonaro não é en-
tregue oficialmente ao tribunal. 

PRESIDENTE PREVÊ NOVA 
DEFLAÇÃO PARA ESTE MÊS

Ao comentar a deflação de 
0,68% do Índice de Preços ao 
Consumidor Ampliado (IPCA) – 
que mede a inflação oficial do país 
– em julho último, o presidente 
Bolsonaro previu que deverá ocor-
rer novo recuo inflacionário neste 
mês de agosto.

“Todos estão sentindo que es-
tão acontecendo coisas boas. Aca-
bou de ser anunciada agora uma 
deflação, e tenho certeza que no 
mês que vem tem outra deflação, 

juntamente com anúncio do cres-
cimento do número de empregos 
no Brasil”, afirmou, em discurso 
na abertura do Salão Internacional 
de Avicultura e Suinocultura (SIA-
VS) em São Paulo.

A deflação do IPCA no mês pas-
sado é a menor taxa do índice, desde 
o início da série histórica, em janeiro 
de 1980 e a primeira vez que este fica 
negativo, conforme divulgou ontem 
(9) o Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). Trata-se de 
uma reversão de um período contí-
nuo de alta, uma vez que em junho 
anterior, a inflação havia avançado 
0,67%. Mesmo assim, a inflação acu-
mulada em 2022 é de 4,77% e soma 
10,07% nos últimos 12 meses. 

Ainda de acordo com o IBGE, 
a última queda mensal significati-
va foi registrada em maio de 2020, 
quando o IPCA recuou 0,38%, 
período em que a economia sentiu 
de forma mais contundente o im-
pacto da pandemia. 

A queda abrupta do índice 
inflacionária contou com a contri-

buição decisiva do declínio de pre-
ço dos combustíveis, em especial, 
da gasolina (15,48%) e do diesel 
(11,38%), mas também da tarifa 
de energia elétrica que, em abril 
deste ano, já havia entrado na clas-
sificação de ‘bandeira verde’. 

Também pesou favoravelmente 
para a queda do IPCA, observa o 
IBGE, a vigência da Lei Comple-
mentar 194/22, no final de junho, 
que reduziu o ICMS sobre os com-
bustíveis, energia elétrica e comuni-
cações. Além do grupo de transpor-
tes (-4,51%), também houve queda 
do grupo habitação (-1,05%), por 
sua vez, ‘puxado’ pelo recuo da con-
ta da energia elétrica (-5,78%). 

Nesse rol, ele aponta, também, 
o efeito positivo das revisões tarifá-
rias extraordinárias de dez distri-
buidoras, anunciadas pela Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica 
(ANEEL), das Revisões Tarifárias 
Extraordinárias de dez distribui-
doras espalhadas pelo país, o que 
serviu para ‘derrubar’ as tarifas, a 
partir de 13 de julho último.

Promoção Produtos

Medicamento era importado

ReMÉdio no SUS 

O Instituto de 

Tecnologia em 

Imunobiológi-

cos da Fundação 

Oswaldo Cruz 

(Bio-Manguinhos/

Fiocruz) vai for-

necer ao Sistema 

Único de Saúde 

(SUS) o medica-

mento biológico adalimumabe biossimilar a partir de 

agosto de 2022. 

O biofármaco é indicado para o tratamento de oito 

doenças no SUS, e o instituto estima que 60 mil pa-

cientes o utilizam em seus tratamentos. 

O Mega Feirão da 

Chatuba está de volta 

com as melhores ofertas 

em pisos, porcelanatos e 

revestimentos, até o dia 

31 de agosto, para quem 

deseja construir ou refor-

mar.

 De olho nos anseios 

do consumidor, a  rede 

garante pronta-entrega, 

com o menor preço do 

Rio, nos produtos  Quart-

zolit, Grupo Cristofoletti, 

Biancogres e Porto Fer-

reira.

Segundo Bio-Man-
guinhos, o adalimu-
mabe é o produto 
com o maior número 
de indicações e de pa-
cientes vivendo com 
doenças reumatológi-
cas e doença de Crohn 
simultaneamente. Ele 
é indicado para artrite 

reumatoide, espondi-
lite anquilosante, artri-
te psoriásica, psoríase, 
doença de Crohn, hi-
dradenite supurativa e 
uveíte, além de artrite 
idiopática juvenil. O 
medicamento era im-
portado e será total-
mente a produção.

 Fernando Frazão/Agência Brasil

Dark Place Dança no Didi
A Polícia Federal de-

sencadeou ontem três 

operações do projeto 

Dark Place. O objetivo 

é a maior repressão ao 

armazenamento e com-

partilhamento de mate-

rial pornográfico infantil,

As aulas de dança do 

professor Marcelo Sales 

Silva, conhecido como 

‘Charmeiro’ estão ga-

nhando destaque e lo-

tando a Vila Olímpica do 

Didi, no Recreio dos Ban-

deirantes.

O governo do estado assi-
nou, na quinta-feira (4), o dé-
cimo segundo termo aditivo 
com a SuperVia, em cumpri-
mento da decisão da Agetransp 
que determina a compensação 
da concessionária pelas perdas 
acumuladas desde o início da 
pandemia de Covid-19, agra-
vada pelo desemprego e pela 
consequente queda do número 
de passageiros. O pagamento, 
reconhecido pela agência re-
guladora em 2021 e corrigido 
pelo IPCA até junho de 2022, 
será de R$ 251.246.211,89.

“O ressarcimento é uma ga-

rantia do contrato de concessão 
para a estabilidade do funcio-
namento do sistema ferroviário 
e, em razão disso, foi estabeleci-
da como prioridade a utilização 
dos recursos na melhoria do 
sistema”, afirma o governador 
Cláudio Castro.

O reequilíbrio econômico-
-financeiro é previsto no con-
trato de concessão, segundo o 
qual o governo do estado deve 
assegurar os custos mínimos 
necessários à manutenção da 
operação do sistema ferroviá-
rio. O novo termo aditivo es-
tabelece a destinação exclusiva 

e imediata dos recursos para 
normalização do serviço e me-
lhoria das condições da opera-
ção do sistema ferroviário para 
a população fluminense.

O termo apresenta metas, 
prazos de início, áreas de atu-
ação e projeção de andamento 
de cada uma das atividades, 
para que o governo do estado 
possa acompanhar e assegurar o 
cumprimento por parte da con-
cessionária de pontos como:

1.    A instalação de cabos 
subterrâneos de sinalização, 
o que dará maior estabilidade 
às viagens, deverá avançar nos 

ramais de Japeri, Saracuruna e 
Santa Cruz;

2.    Previsão da manutenção 
das estruturas de passagens de 
nível até dezembro;

3.    Incremento operacio-
nal, como manutenção dos 
dormentes e trilhos, limpeza 
da via férrea, controle de vege-
tação, aumento da vida útil dos 
muros, reforma e pintura das 
estações, manutenção de cober-
turas, plataformas e mezaninos;

4.    Ampliação dos serviços 
de inteligência e segurança pa-
trimonial e dos serviços de co-
municação com os passageiros.

eConoMia

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

RJ assina termo com a SuperVia

Proposta integraria plano de governo de 2º mandato de Bolsonaro

Leite mais caro

ConSTRUÇÃo

O Índice Nacional 

da Construção Ci-

vil (Sinapi) avançou 

1,48% em julho, o 

que significa um 
recuo de 0,17 pon-

to percentual em 

relação ao apurado 

em junho: 1,65%. 

O acumulado de 

janeiro a julho é de 

9,11%, mas, nos últimos 12 meses, atingiu 14,07%. Esse 

percentual é um pouco abaixo dos 14,53% registrados 

nos doze meses imediatamente anteriores. Os dados 

fazem parte do Sistema Nacional de Pesquisa de Cus-

tos e Sinapi de julho, divulgado pelo IBGE.

Embora o IPCA tenha regis-

trado deflação de 0,68%, em 
julho, o grupo de alimentos 

e bebidas seguiu com alta 

de preços. Segundo o IBGE, 

que divulgou, ontem (9), 

os dados da inflação oficial 
do país, a alta de 25,46% no 

leite longa vida e de 14,06% 

em leites e derivados, pres-

sionou o grupo, que ficou 
1,30% mais caro no mês. O 

grupo teve a maior variação 

positiva no mês, após subir 

0,80% em junho, impactado 

pelo período de entressafra 

do leite, que está sendo mais 

forte neste ano.

O volume de vendas para o 

Dia dos Pais de 2022,  come-

morado no domingo (14), de-

verá atingir R$ 7,28 bilhões, 

o que representará alta de 

5,3% em relação à mesma 

data em 2021. Naquele mo-

mento, o varejo ainda sofria 

com as restrições. 

O Índice de Variação de 

Aluguéis Residenciais (Ivar), 

divulgado ontem (9) Ibre/

FVG, subiu 1,05% em julho. 

No mês anterior, a taxa ha-

via apresentado queda de 

0,31%. Com isso, o acumula-

do em 12 meses do indica-

dor passou para 8,65%.

Ganhos das ações do setor 

bancário somados ao de-

sempenho positivo do ramo 

das matérias-primas impul-

sionaram a alta da Bolsa de 

Valores, ontem (9), que resis-

tiu a um dia de valorização 

do dólar. O Ibovespa subiu 

0,23%, a 108.651 pontos. 

A rentabilidade dos bancos 

já retornou ao nível pré-pan-

demia, com o crescimento 

da margem de juros, a redu-

ção das despesas com provi-

sões e os ganhos de eficiên-

cia. A avaliação é do BC, em 

seu Relatório de Estabilida-

de Financeira.

Dia dos Pais

Aluguéis

Bancos

Bolsa resistiu
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Há 30 anos, a seleção mas-
culina de vôlei se consagrava 
como uma das melhores do 
mundo. Depois da prata em 
Los Angeles 1984, o Brasil foi 
ouro nos Jogos Olímpicos de 
Barcelona 1992. Um título que 
fez o esporte subir de produção 
e virar a potência de hoje. O 
camisa 1 da seleção, Marcelo 
Negrão, se preparou para sacar. 
Ele foi à linha de fundo e bateu 
a bola no chão por quatro vezes. 
Depois a segurou entre as mãos, 
arremessou para o alto e saltou, 
bem alto, fazendo com que sua 
mão direita tocasse na bola.

A batida foi certeira. A bola 
chegou à quadra adversária 
com tamanha força e veloci-
dade que foi impossível à Ho-
landa defendê-la. Com o ace, 
o Brasil chegou ao 15º ponto 
no terceiro set (na época, as 
parciais terminavam em 15) e 
ganhou a partida por 15x12, 
15x8 e 15x5. 

Foi a primeira vez que os 
brasileiros puderam celebrar a 
conquista de uma medalha de 

ouro olímpica em um esporte 
coletivo. Depois desse título, 
vieram outros. O próprio vo-
leibol ainda trouxe mais quatro 
medalhas de ouro para o país: 
em 2004 e 2016, no masculino, 
e um bicampeonato em 2008 e 
2012, no feminino.

Após um ciclo vitorioso 
com Bernardinho, a equipe 
masculina passa por uma reno-

vação com Renan dal Zotto. Já 
a feminina, com Zé Roberto, 
também está se modificando, 
mas com este ciclo, provavel-
mente, sendo o último do atual 
técnico no comando. As meni-
nas, por sinal, foram as únicas 
a conquistarem uma medalha 
(prata) na modalidade em Tó-
quio 2020.

Vôlei celebra 30 anos do 
ouro olímpico em Barcelona
Seleção masculina fez uma campanha perfeita na Espanha

Reprodução

Medalha abriu as conquistas olímpicas do vôlei

CAMPANHA EM 1992

Em 1992, o Brasil foi sobe-
rano em quadra. Venceu todos 
os oito jogos, perdendo apenas 
três sets: para a Equipe Unifica-
da (nome usado por atletas e ti-
mes desportivos que formavam 
a Comunidade dos Estados 
Independentes e que incluía 
a Rússia) e para as difíceis se-
leções de Cuba e dos Estados 
Unidos. 

O elenco, comandado por 
José Roberto Guimarães, teve 
Amauri, Carlão, Douglas, Gio-
vane Gávio, Janelson, Jorge 
Edson, Marcelo Negrão, Mau-
rício, Pampa, Paulão, Talmo e 
Tande.

Embora a seleção tenha 
jogado de forma a encantar 
o mundo, o ouro chegou de 
forma inesperada, pois não 
acreditavam em medalha. A 
vitória nas semifinais sobre os 
EUA, então bicampeão olím-
pico, provou que era possível 
sair da Espanha com uma me-
dalha no peito.

‘Irracional’ Trump na mira

Palestinos mortos em tiroteio

INCÊNDIo

Os cubanos 

acordaram com 

apagões maci-

ços ontem, com 

40% da principal 

instalação de 

armazenamento 

de combustível 

do país destruída 

pelo que as autoridades dizem ser sido o pior incên-

dio de história de Cuba. Testemunhas da Reuters re-

lataram que as chamas intensas que devastaram um 

segmento de quatro tanques do porto de supertan-

ques de Matanzas desde sexta-diminuíram e as altas 

nuvens de fumaça preta pareciam estar cinza.

O Kremlin comentou, na 

terça-feira (9), o pedido 

do presidente da Ucrânia, 

Volodymyr Zelenskiy, por 

uma proibição de viagens 

ao Ocidente para todos os 

cidadãos russos. Ele clas-

sificou o pedido como ir-
racional.

O FBI executou mandado 

de busca na mansão de 

Donald Trump em Palm 

Beach, na Flórida. Os 

agentes procuraram do-

cumentos confidenciais 
que podem ter sido leva-

dos para a casa do ex-pre-

sidente em Mar-a-Lago.

Forças de segurança is-

raelenses mataram um 

comandante palestino 

e outro combatente em 

um tiroteio na Cisjordânia 

ocupada na terça-feira (9), 

disseram militares, provo-

cando novos confrontos 

nos quais palestinos afir-
maram que um jovem de 

16 anos também acabou 

morto.

As forças israelenses cer-

caram a casa de Ibrahim 

al-Nabulsi, um coman-

dante sênior das Briga-

das dos Mártires Al-Aqsa, 

da Fatah, há muito tempo 

na lista de procurados de 

Israel.

Reprodução

Adesão à Otan Inimigo comum
O presidente dos EUA, 

Joe Biden, assinou do-

cumentos endossando a 

adesão da Finlândia e da 

Suécia à Otan, na expan-

são mais significativa da 
aliança desde a década 

de 1990.

O Senado apoiou a ex-

pansão por 95 a 1 na se-

mana passada, uma rara 

demonstração de unida-

de bipartidária em uma 

Washington. Democratas 

e republicanos aprova-

ram fortemente a adesão.

Zaga boa Mas envelhecida

EsGotADA 

Um dia após o 

lançamento ofi-

cial, a camisa azul, 

que será a reserva 

usada pela sele-

ção brasileira no 

Qatar durante a 

Copa do Mundo, 

está esgotada no 

site de vendas da 

Nike. As peças 

começaram a ser 

comercializadas nesta segunda (8) e todas as unida-

des do modelo (masculino e feminino) foram adqui-

ridas em uma hora. De acordo com o anúncio no site 

oficial da fornecedora de materiais esportivos, cada 
camisa custa R$ 349,99. 

O técnico do Chelsea, 

Thomas Tuchel, ficou sa-

tisfeito com o desempe-

nho de Thiago Silva, Ce-

sar Azpilicueta e Kalidou 

Koulibaly na vitória contra 

o Everton, por 1 a 0, na 

abertura do Inglês. 

Porém, Tuchel está pre-

ocupado com a média 

de idade dos jogadores 

que, somada, chega a 100 

anos. Por isso, já pediu a 

direção do clube londrino 

defensores mais jovens 

nas próximas janelas. 

Cabeça fria, coração 

quente. O mantra que 

acompanha o Palmeiras 

desde a chegada de Abel 

Ferreira ao comando da 

equipe já rendeu diver-

sas grandes conquistas 

ao clube. Diante de um 

Atlético-MG fragilizado 

nas últimas semanas, 

essa pode ser a principal 

arma do time paulista no 

jogo de volta das quar-

tas de final da Libertado-

res, nesta quarta (10), às 

21h30, no Allianz Parque. 

Na ida, empate por 2 a 2 

no Mineirão, em um jogo 

no qual a equipe de Cuca 

abriu 2 a 0 de vantagem.

Reprodução

Vitória de Bia 24ª do mundo
Bia Haddad estreou com 

vitória no Aberto de Toron-

to (Canadá), ao derrotar a 

italiana Martina Trevisan 

(26ª), por 2 sets a 1 (parciais 

de 6/2 2/6 6/2). A próxima 

partida será hoje (10), em 

horário a ser definido. 

Além do triunfo, a tenista 

brasileira também come-

morou a 24ª posição no 

ranking mundial, divul-

gado na segunda (8) pela 

Associação Internacional 

de Tênis Feminino (WTA 

em inglês).

Hamilton sofreu racismo na infância
Em entrevista ao veículo 

Vanity Fair, Lewis Hamilton 
tornou público algo que nem 
mesmo os seus pais sabiam. De 
acordo com o piloto, quando 
ele tinha 11 anos, uma dupla 
formada por pai e filho o atacou 
em Newcastle, na Inglaterra, se 
utilizando de falas racistas e, in-
clusive, derrubando e chutando 

o britânico.
“Volte para o seu país [di-

ziam pai e filho]. Ainda hoje 
lembro como foi aterrorizante. 
Eu realmente não conseguia 
entender. Era como ‘Eles estão 
falando comigo? Eu sou daqui. 
O que eles querem dizer?’ Eu 
nunca poderia entender isso”, 
disse o piloto.

Em seguida, Hamilton ex-
plicou o motivo de nunca ter 
contado o que aconteceu aos 
seus pais e lembrou dos mo-
mentos em que esteve ‘sozinho’.

“Nunca falei sobre isso com 
meus pais. Eu não falei sobre 
isso com minha mãe - eu não 
acho que ela entenderia. E meu 
pai, eu provavelmente estava 

com muito medo de contar ao 
meu pai, porque eu não que-
ria que ele pensasse que eu era 
uma covarde. Sabe, eu não que-
ria que ele pensasse que eu não 
poderia me defender. Eu só me 
lembro de muitas vezes estar 
sozinho, apenas chorando no 
meu quarto”, afirmou o hepta-
campeão do mundo.

Verdão quer manter hegemonia

ataques cibernéticos, desinfor-
mação e coerção econômica, na 
tentativa de enfraquecer o mo-
ral público em Taiwan.”

“Após a conclusão dos exer-
cícios, a China pode tentar 
tornar rotina suas ações, na ten-
tativa de destruir o status quo 
de longo prazo no Estreito de 

Taiwan”, completou.
As medidas ameaçaram a 

segurança regional e fornece-
ram “uma imagem clara das 
ambições geoestratégicas da 
China além de Taiwan”, disse 
Wu, pedindo maior apoio in-
ternacional para impedir o con-
trole efetivo do estreito.

O ensaio de uma invasão
Taiwan diz que exercícios militares fazem parte de plano chinês

O ministro das Relações Ex-
teriores de Taiwan disse que a 
China está usando os exercícios 
militares que lançou em protes-
to contra a visita da presidente 
da Câmara dos Deputados dos 
EUA, Nancy Pelosi, como pla-
no de preparo para uma invasão 
da ilha autogovernada.

Joseph Wu, que não citou 
nenhum cronograma para pos-
sível invasão de Taiwan - que a 
China reivindica como parte 
de seu território - afirmou que 
a região não será intimidada, 
mesmo que os exercícios conti-
nuem, muitas vezes rompendo 
a linha mediana não oficial no 
Estreito de Taiwan.

“A China tem usado os exer-
cícios de seu manual militar 
para se preparar para a invasão 
de Taiwan”, afirmou Wu, em 
entrevista em Taipé.

“O país realiza exercícios 
militares em larga escala e lan-
çamentos de mísseis, bem como 
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China intensifico ação militar após visita de Pelosi

O escritório chinês de as-
suntos de Taiwan respondeu 
aos comentários de Wu, afir-
mando que ele é um defensor 
“obstinado” da independência 
de Taiwan, e seus comentários 
“distorcem a verdade e obscure-
cem os fatos”.

Uma autoridade do Pentá-
gono disse, nesta segunda-fei-
ra, que Washington mantém a 
avaliação de que a China não 
tentaria invadir Taiwan nos 
próximos dois anos.

Wu falou em meio ao au-
mento das tensões militares, 
após o término, no domingo 
(6), de quatro dias dos maiores 
exercícios chineses em torno da 
ilha - que incluíram lançamen-
tos de mísseis balísticos e ata-
ques simulados no mar e no ar 
ao redor de Taiwan.

Ontem, o comando disse 
que segue realizando exercícios 
militares nos mares e no espaço 
aéreo em torno de Taiwan.
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Mudanças frequentes ainda causam confusão para milhões de brasileiros

Veja as regras para se 
aposentar pelo INSS

Quem está no mercado tem que cumprir as regras de transição

O t r a b a l h a d o r 
que planeja se 
aposentar nos 
próximos cin-
co anos precisa 

estar atento às regras do INSS 
para pedir o benefício. Após 
a reforma da Previdência, que 
passou a valer em 13 de novem-
bro de 2019, as exigências míni-
mas são alteradas a cada ano.

Para profissionais que in-
gressaram no mercado de traba-
lho após a emenda constitucio-
nal 103, foi instituída a idade 
mínima na aposentadoria. No 
caso dos homens, a idade se 
manteve em 65 anos. No das 
mulheres, subiu de 60 para 62 
anos. Neste ano, elas ainda se 
aposentam com 61 anos e meio. 
O tempo mínimo de contribui-
ção é de 15 anos de pagamentos 
ao INSS.

Para quem já estava no mer-
cado de trabalho, no entanto, 
há a possibilidade de se apo-
sentar por idade ou tempo de 
contribuição, cumprindo as 
regras de transição, com tempo 
de contribuição que varia con-
forme o tipo de benefício.

São cinco regras de transi-
ção: pedágio de 50%, pedágio 
de 100%, pontuação mínima, 
idade mínima progressiva e 
para ter a antiga aposentadoria 
por idade.

A regra do pedágio de 50% 
foi instituída para contemplar 
os trabalhadores que estavam 
próximos de se aposentar e se-
riam prejudicados pela reforma. 
As exigências valem apenas para 
quem estava a dois anos da apo-
sentadoria por tempo de contri-
buição em 13 de novembro de 
2019.

Para ter o benefício por tem-
po de contribuição, mulheres 
precisam de 30 anos de paga-
mentos ao INSS, e os homens, 
35 anos. Com isso, a regra é 
válida apenas para quem tinha 
28 anos de INSS (mulher) e 
33 anos (homem). É necessário 
ainda trabalhar por mais meta-
de do tempo que faltava para se 
aposentar.

O QUE É 
APOSENTADORIA?

Aposentadoria é um bene-
fício pago mensalmente ao tra-
balhador que contribui com um 
sistema previdenciário e atinge 
as regras mínimas para receber 
a renda. A aposentadoria pode 
ser de regime geral, como o 
INSS, ou próprio, como de es-
tados, municípios e o Distrito 
Federal.

Tem direito à aposentadoria 
quem contribui para o sistema 
previdenciário no qual está vin-
culado ou pelo qual pretende 

se aposentar. No caso do INSS, 
é preciso pagar contribuições 
mensais à Previdência, seja como 
trabalhador formal, com carteira 
assinada, ou como autônomo.

A aposentadoria do INSS 
é paga mensalmente em conta 
aberta no nome do segurado, 
conforme calendário divulga-
do todo ano pela Previdência. 
A cada mês, é pago primeiro o 

benefício de quem recebe renda 
mensal no valor do salário míni-
mo e, depois, os de valor maior, 
até o teto previdenciário.

QUEM TEM DIREITO?
A aposentadoria do INSS 

é paga aos trabalhadores que 
contribuem com o órgão por 
um tempo mínimo, conforme o 
tipo de benefício a ser solicita-

do. As regras também variam se 
o segurado é homem ou mulher 
ou conforme o tipo de ativida-
de que exerce, caso o trabalho 
seja considerado com exposição 
a agentes prejudiciais à saúde.

Têm direito ao benefício do 
INSS trabalhadores da iniciati-
va privada, autônomos, donas 
de casa de baixa renda, estudan-
tes, pessoas com deficiência, ci-

Cuidados 

em prol 

da saúde 

vascular
A Sociedade Brasileira de 

Angiologia e Cirurgia Vascular 
(SBACV) promove a Campa-
nha Agosto Azul Vermelho, 
com o intuito de conscientizar 
a população brasileira sobre a 
importância dos cuidados pre-
ventivos com a saúde vascular. 
O mês de agosto foi escolhido 
justamente por ser comemora-
do a data do Cirurgião Vascu-
lar, no dia 15.

As cores foram inspiradas 
em como geralmente são re-
presentadas as veias (azul) e as 
artérias (vermelho) em ilustra-
ções. A campanha tem o ob-
jetivo de informar e também 
tentar mudar velhos hábitos de 
deixar para depois os assuntos 
relacionados à saúde: “depois 
eu vejo isso”, “depois eu paro 
de fumar”, “ano que vem eu me 
cuido” e tantas outras frases co-
muns ouvidas diariamente.

“É necessário conscientizar 
as pessoas a fazerem o check-up 
mesmo na ausência de sinto-
mas, para que possamos fazer 
diagnósticos precoces, com 
possíveis doenças em estágios 
iniciais”, explicou o presidente 
da SBACV-RJ e cirurgião vas-
cular, Dr. Almar Bastos.

“O bom funcionamento das 
artérias e veias é fundamental 
para a saúde humana, desde as 
varizes, com menor potencial 
de gravidade, quanto doenças 
potencialmente fatais, como 
oclusão de artérias dos mem-
bros inferiores, que pode levar 
a uma amputação, ou oclusão 
em artérias em nossos órgãos, 
nas coronárias, que vai ocasio-
nar um infarto do miocárdio e 
a mesma coisa em artérias que 
levam ao cérebro, o que vai pro-
vocar um AVC ou derrame”, 
completa o cirurgião.

Durante todo o mês, serão 
abordados temas relacionados 
às doenças vasculares. 

dadãos que atuam em atividade 
considerada prejudicial à saúde 
e profissionais que já trabalha-
ram no serviço público, mas 
que passaram a contribuir com 
o INSS e vão fazer a transferên-
cia de contribuições de um regi-
me para o outro.

TEMPO MÍNIMO DE 
CONTRIBUIÇÃO

Até 13 de novembro de 
2019, data em que reforma da 
Previdência entrou em vigor, o 
tempo mínimo de contribuição 
exigido pelo INSS para a apo-
sentadoria por idade era de 15 
anos de contribuição para ho-
mens e mulheres. A idade mí-
nima, no entanto, variava. Era 
necessário ter 65 anos de idade 
para os homens e 60 anos para 
as mulheres.

Após a reforma da Previ-
dência, a regra geral do sistema 
determina idade mínima de 62 
anos (mulheres) e 65 anos (ho-
mens). O tempo de contribui-
ção continua sendo de 15 anos 
de pagamentos ao INSS. Essas 
normas, no entanto, são válidas 
para novos segurados. Quem já 
estava no mercado de trabalho 
entra nas regras de transição.

Para as mulheres que vão se 
aposentar por idade em 2022, o 
benefício é liberado para quem 
tem 61 anos e meio de idade.


